 24. Склонение, правописание  количественных и порядковых числительных

Склонение числительных от пятидесяти до восьмидесяти 
и от двухсот до девятисот 

      В количественных числительных от 50 до 80 и от 200 до 900 склоняются обе части.

	И. п. 
	пятьдесят
	двести
	пятьсот

	Р. п.
	пятИдесятИ
	двУХсот
	пятИсот

	Д. п.
	пятИдесятИ
	двУМстАМ
	пятИстАМ

	В. п.
	пятьдесят
	двести
	пятьсот

	Т. п.
	пятьЮдесятьЮ
	двУМЯстАМИ
	пятьЮстАМИ

	П. п.
	о пятИдесятИ
	о двУХстАХ
	о пятИстАХ


Склонение числительных сорок, девяносто, сто 

      Числительные 40, 90, 100 имеют две падежные формы.

	И. п., В. п. 
	сорок
	девяносто
	сто

	Р. п., Д. п., Т. п., П. п.
	сорокА
	девяностА
	стА


Склонение числительных тысяча, миллион, миллиард 

      Слово тысяча склоняется как существительное женского рода на -я (типа няня); слова миллион и миллиард склоняются как существительные мужского рода на согласный (типа дом).

	И. п.
	тысяча
	миллион, миллиард

	Р. п.
	тысячи
	миллиона, миллиарда

	Д. п.
	тысяче
	миллиону, миллиарду

	В. п.
	тысячу
	миллион, миллиард

	Т. п.
	тысячей
	миллионом, миллиардом

	П. п.
	о тысяче
	о миллионе, о миллиарде


Склонение составных количественных числительных 

      При склонении составных количественных числительных изменяются все слова, из которых они состоят:

	И. п.
	семь тысяч четыреста девяносто пять

	Р. п.
	семи тысяч четырехсот девяноста пяти

	Д. п.
	семи тысячам четыремстам девяноста пяти

	В. п.
	семь тысяч четыреста девяносто пять

	Т. п.
	семью тысячами четырьмястами девяноста пятью

	П. п.
	о семи тысячах четырехстах девяноста пяти


Склонение числительных полтора, полтораста 

      Числительные полтора и полтораста имеют две падежные формы:

	И. п., В. п.
	полтора, полтораста

	Р. п., Д. п., Т. п., П. п.
	полутора, полутораста


Склонение дробных числительных 

	И. п.
	пять восьмых метра

	Р. п.
	пяти восьмых метра

	Д. п.
	пяти восьмым метра

	В. п.
	пять восьмых метра

	Т. п.
	пятью восьмыми метра

	П. п.
	о пяти восьмых метра


      Запомните: при смешанном числе дробь управляет существительным, которое всегда ставится в родительном падеже единственного числа (ср.: три пятых литра, но пять литров; две седьмых килограмма, но семь килограммов).

Склонение порядковых числительных 

      Порядковые числительные, как и прилагательные, изменяются по падежам, числам и родам: седьмой вагон (седьмого, седьмому и т. д.), третья остановка, пятое место, первые месяцы.
      В составных порядковых числительных склоняется только последнее слово.

	И. п.
	тысяча девятьсот двенадцатый год

	Р. п.
	тысяча девятьсот двенадцатого года

	Д. п.
	тысяча девятьсот двенадцатому году

	В. п.
	тысяча девятьсот двенадцатый год

	Т. п.
	тысяча девятьсот двенадцатым годом

	П. п.
	(о) тысяча девятьсот двенадцатом годе


      Запомните: 
      двухтысячный год            —   две тысячи первый год
      (до) двухтысячного года   —  (до) две тысячи первого года
      (к) двухтысячному году    —  (к) две тысячи первому году
      При указании даты после порядкового числительного название месяца ставится в родительном падеже: к первому сентября, перед двенадцатым декабря.
Правописание числительных и сложных прилагательных, образованных от числительных

	5—20, 30
	Одиннадцать, тринадцать, тридцать (мягкий знак на конце слова)

	50—80, 500—900
	Шестьдесят, семьсот (мягкий знак в середине)

	300, 400
	Триста, четыреста (на конце а)

	80-тысячный, 3-литровый, 9-этажный, 25-килограммовый, 90-летний, 1000-летний
	Восьмидесятитысячный, трехлитровый, девятиэтажный, двадцатипятикилограммовый, девяностолетний, тысячелетний (сложные порядковые числительные, оканчивающиеся на -тысячный, -миллионный, -миллиардный, и прилагательные, образованные от числительных, пишутся в одно слово, причем числительные сто и девяносто входят в состав сложных слов в форме именительного падежа, все остальные — в форме родительного падежа, слово тысяча образует сложные слова с соединительной гласной Е)


